
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
27 ЯНВАРЯ В МНОГОПРОФИЛЬНОМ МЕДИЦИНСКОМ 
ЦЕНТРЕ ПО УЛИЦЕ МАНАСА, 17 ПРОЙДЕТ ЕДИНЫЙ 
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ ДЛЯ ЖЕНЩИН. 
МЕРОПРИЯТИЕ СОСТОИТСЯ В РАМКАХ НЕДЕЛИ 
ПРОФИЛАКТИКИ РАКА ШЕЙКИ МАТКИ ВО ВСЕХ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ОНКОЛОГИЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 
КАЗАХСТАНА.
ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 95-40-33, 95-40-34.

МИР ПОЭЗИИ ПУШКИНА
ВЫСТАВКА, ПОСВЯЩЕННАЯ ПОЭТУ АЛЕКСАНДРУ 
СЕРГЕЕВИЧУ ПУШКИНУ, ПРОХОДИТ НА ТРЕТЬЕМ 
ЭТАЖЕ БИЗНЕС-ЦЕНТРА «МОСКВА».
ЭТО ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ ЭКСКУРС ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
ПОЭЗИИ И ИСТОРИИ. 
ВХОД БЕСПЛАТНЫЙ. ВЫСТАВКА ОТКРЫТА 
ДО 10 ФЕВРАЛЯ С 12.00 ДО 20.00. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ И ПОНЕДЕЛЬНИК - ВЫХОДНЫЕ ДНИ. 

Хоккейная сборная Казахстана стала бронзовым призером 
IV зимних юношеских Олимпийских игр 

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ 
ВОДИТЕЛЕЙ АВТОБУСОВ

900 ДНЕЙ: ВСПОМИНАЯ 
БЛОКАДУ ЛЕНИНГРАДА

СТР. 3 | ТРАНСПОРТ СТР. 4 | ИСТОРИЯ

С обретением суверенитета укрепился дух нашей нации, 
мы достигли значительных успехов. За годы независимости 
наш народ прошел колоссальный путь. Мы состоялись 
как ответственное и сильное государство. Наш флаг гордо 
реет в штаб-квартире Организации Объединенных Наций. 
Благодаря конструктивному диалогу с соседями Казахстан 
решил все пограничные вопросы. Так мы сформировали 
границы настоящей дружбы и обеспечили свою национальную 
безопасность. Обо всех достижениях нашего государства 
нужно помнить и говорить, поскольку они воплощают в себе 
реальный суверенитет Республики Казахстан.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ, Президент Республики Казахстан
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Дополнительный поезд на курорт
В связи с ожидающимися неблагоприятными погодными условиями 
АО «Пассажирские перевозки» в предстоящие выходные запускает 
дополнительный электропоезд для перевозки граждан по направлению Курорт 
Боровое через Астану. 

«До станции Курорт Боровое 
будет продлеваться движение 
электропоезда № 7553/7556 Ка-
раганда - Астана (наименование 
№ 6811/6812 Астана - Курорт 
Боровое). 26 и 28 января поезд 
отправится из Астаны в 10.10 и 
прибудет в Боровое в 13.20. В те 
же дни в обратном направлении 

поезд отправится из Борового 
в 14.48 и в Астану прибудет в 
17.54. Для пассажиров будет 
предоставлено 274 посадочных 
места», - сообщили в компании. 

Продажа билетов на дополни-
тельные поезда уже открыта. В 
случае возможного увеличения 
пассажиропотока АО «Пассажир-

ские перевозки» подготовило 
44 дополнительных вагона из 
Астаны, Караганды и Павло-
дара. Дополнительные поезда 
позволят перевезти до 2 тысяч 
пассажиров. 

Билеты можно приобрести 
на сайте bilet.railways.kz и в 
билетных кассах.

 матче за 3-е место 
казахстанцы встре-
тились со сборной 
Австрии. Тяжелый 
и упорный матч за-

вершился победой наших хок-
кеистов - 6:5, взявших реванш у 
австрийцев за поражение в игре 
группового этапа. Это первая в 
истории медаль, выигранная 
казахстанскими хоккеистами 
на турнире, проходящем под 
эгидой Международного олим-
пийского комитета, а также 
третья награда, завоеванная 
отечественными спортсме-
нами в Канвондо. 

Напомним, в ходе турнира 
юношеская хоккейная сборная 
Казахстана ("3 на 3") одержала 
пять побед и потерпела четыре 
поражения. 

В соревнованиях по конь-
кобежному спорту состоя-
лась смешанная эстафета. К 
сожалению, казахстанская 
пара Кристина ШУМЕКОВА 
- Руслан ЖАНАДИЛОВ была 
дисквалифицирована в полу-
финальном забеге и не смогла 
войти в четверку финалистов. 
На следующий день Руслан при-
нял участие в масс-старте, где 
астанчанин занял 11-е место. В 
масс-старте девушек лучший 
результат у казахстанцев по-
казала Кристина Шумекова, 
финишировавшая 12-й.

 В состязаниях горнолыжни-
ков Александра СКОРОХОДОВА 
показала девятый результат в 
слаломе. 

В соревнованиях по парному 
могулу наши фристайлисты 
Юлия ФЕКЛИСТОВА и Денис 
РАСТРУБА остановились на 
стадии 1/8 финала, пропустив 
вперед французскую пару. 

Сегодня внимание сто-
личных болельщиков будет 
привлечено к турниру кер-
лингистов, где выступит пара 
из Астаны Мерей ТАСТЕМИР 
и ее брат Ибрагим. 

В

цифра дня

700
ИЗ ВОСЬМИ ВУЗОВ 
СТОЛИЦЫ ПРОХОДЯТ 
ОБУЧЕНИЕ В РАМКАХ 
ВОЛОНТЕРСКОГО 
ПРОЕКТА «МЕНІҢ 
БАУЫРЫМ», 
НАПРАВЛЕННОГО НА 
ЗАЩИТУ ПРАВ ДЕТЕЙ. 

студентов

ЖИЛЬЕ ДЛЯ МОЛОДЫХ
С 1 ПО 6 ФЕВРАЛЯ 2024 ГОДА В АСТАНЕ ПРОЙДЕТ 
ПРИЕМ ЗАЯВОК НА УЧАСТИЕ В ПРОГРАММЕ 
ЛЬГОТНОГО КРЕДИТОВАНИЯ ЖИЛЬЯ «ЕЛОРДА 
ЖАСТАРЫ».
ЗАЯВКИ ПОДАЮТСЯ ЭЛЕКТРОННО ЧЕРЕЗ ПОРТАЛ 
BIRGE.ASTANA.KZ (ИНСТРУКЦИЯ РАЗМЕЩЕНА 
НА САЙТЕ ZHILFOND.KZ В ОБЪЯВЛЕНИИ ПО ДАННОЙ 
ПРОГРАММЕ, В РАЗДЕЛЕ «НОВОСТИ»). 
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СОБЫТИЯ

ПАРЛАМЕНТ

Состоялось заседание Совета по 
взаимодействию с представительными 
органами при Сенате. Участие в заседа-
нии приняли сенаторы, руководители 
госорганов и депутаты маслихатов, 
представляющие все регионы страны, 
в онлайн-формате.

Работу заседания председатель палаты 
Маулен АШИМБАЕВ начал с подведения 
итогов предыдущих встреч с депутатами 
маслихатов и остановился на конкрет-
ных механизмах реализации совместной 
работы на предстоящий период уже в 
обновленном составе совета. В частности, 
наряду с законотворчеством речь шла и о 
взаимодействии депутатов палаты и мас-
лихатов по совместному решению проблем 
в регионах, развитию системы местного 
государственного управления и само-
управления, мониторинга за реализацией 
законов на местах и в сфере методической 
и материально-технической поддержки 
маслихатов.

В этой связи Маулен Ашимбаев ак-
центировал внимание коллег на задачах, 
которые были обозначены в Послании 
Главы государства, в том числе касающихся 
формирования новой модели экономиче-
ской политики.

- Президентом страны инициированы 
реформы по развитию новых отраслей 
экономики, модернизации социальной и 
инженерной инфраструктуры. Реализуются 
и комплексные мероприятия, направленные 
на повышение благосостояния населения. 
Мы должны вместе продуктивно работать 
над реализацией этих важнейших реформ 
на благо страны. В этом году Парламент при-
мет ряд законов, в их числе Строительный, 
Водный, Налоговый и Бюджетный кодексы, 
разработанные по прямому поручению 
Президента. Важно принять во внимание 
предложения депутатов маслихатов по 
этим законопроектам, особенно в вопросах, 
касающихся развития регионов, - отметил в 
своем выступлении спикер.

Председатель палаты также обратил 
внимание коллег на то, что в этом году 
исполняется 30 лет со дня образования 
маслихатов в нашей стране.

По итогам заседания совета была отмечена 
необходимость объединения усилий депу-
татов всех уровней и активизации совмест-
ной работы как в сфере законотворческой 
деятельности, так и по другим актуальным 
направлениям.

***
Бюро Мажилиса сформировало 

повестку предстоящего пленарного 
заседания. На обсуждение депутатов во 
втором чтении вносится законопроект 
по вопросам трансфертного ценообра-
зования.

 Разработанные Правительством за-
конодательные поправки направлены на 
усиление мер контроля за трансфертным 
ценообразованием и выводом капитала из 
страны. 

Депутатам предстоит рассмотреть за-
конопроекты о ратификации протоколов с 
изменениями в Договор о ЕАЭС и Соглашение 
с Узбекистаном об условиях взаимных поез-
док граждан двух стран. В проект повестки 
включены поступившие в Мажилис новые 
законопроекты - по вопросам охранной дея-
тельности, закупок и ревизии законодательных 
актов на предмет излишней (чрезмерной) 
законодательной регламентации норм, а 
также изменения в КоАП РК.

В мероприятии приняли участие 
руководство Администрации Прези-
дента, Совета Безопасности, члены Пра-
вительства, акимы городов и областей, 
а также руководители региональных 
департаментов. В своем выступле-
нии Глава государства отметил, что 
землетрясениям подвержена треть 
территории Казахстана. За последние 
5 лет сейсмологическими станциями 
зафиксировано более 45 тысяч случаев 
землетрясений, большинство из кото-
рых - малой магнитуды.

- Откровенно говоря, во время 
чрезвычайной ситуации в Алматы 
соответствующие органы оказались 
не в полной мере готовы к незамед-
лительным мерам. Горожане растеря-
лись, не зная, как себя вести. Однако 
главная цель данного совещания - не 
критиковать, а принимать конкретные 
решения. К примеру, у большинства 
людей не были готовы даже тревожные 
чемоданчики. Этому должны обучать 
детей в детских садах и школах. По-
добный опыт уже был в Алматы, и его 
необходимо возродить. Сейчас система 
подготовки граждан к чрезвычайным 
ситуациям не отвечает требованиям. 
Уполномоченные органы должны 
осуществлять комплексную разъяс-
нительную работу среди населения. 
Необходимо проводить регулярные 
тренировки в образовательных учреж-
дениях и государственных органах. 
Это очень важная работа, которую 
следует начать незамедлительно, - 
заявил Президент.

В выступлении подробно были 
затронуты вопросы готовности ин-
фраструктуры к эвакуации населения 
и системы оповещения.

- Сирену не включили, и это пра-
вильное решение, в противном случае в 
городе возникла бы паника. Но надо было 
обеспечить другую связь с населением. 
Оповещение должно решать несколько 
основных задач. И их приоритетность 
зависит от масштаба угрозы. Однако 
действующие алгоритмы этого не учи-
тывают. При сильном землетрясении 
людей волнует вовсе не информация 
о его физических характеристиках и 
расположении эпицентра. Мощность 
стихии они и так уже почувствовали на 
себе. В такой момент главное - снабдить 
граждан информацией, как действо-
вать дальше: можно ли возвращаться 
в дома, куда идти, чтобы получить 
помощь? Поэтому систему оповеще-

ИЗВЛЕЧЬ УРОКИ И ПРОВЕСТИ 
РАБОТУ НАД ОШИБКАМИ
Во время рабочего визита в Алматы Глава государства провел совещание 
по вопросам сейсмической безопасности.

ния нужно пересмотреть, сделать ее 
более ориентированной на практи-
ческие нужды. Технические средства 
должны обеспечивать своевременное 
доведение информации до каждого. На 
этот раз SMS-уведомления пришли с 
опозданием. Во время землетрясения 
появились и те, кто распространял 
дезинформацию. Необходимо привлечь 
к ответственности, в соответствии с 
законом, лиц, которые сеяли панику 
среди людей, - сказал Глава государства.

Президент подверг критике слабое 
материально-техническое оснащение 
системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. Это касается 
как сети сейсмического мониторинга, 
так и обеспечения спасателей совре-
менным оборудованием, техникой и 
экипировкой.

- Сейсмическое наблюдение прово-
дится 70 сейсмологическими станциями 
(в городах Алматы, Шымкент и 12 об-
ластях) ТОО «Национальный научный 
центр сейсмологических наблюдений 
и исследований», 6 из них - в нерабочем 
состоянии. Согласно расчетам специали-
стов, по всей стране требуется установка 
дополнительных 285 сейсмостанций. В 
случае разрушительного землетрясения 
большое значение будет иметь нали-
чие и доступность государственного 
материального резерва. Решающую 
роль сыграет способность оперативно 
восстановить транспортное сообщение 
и организовать медицинскую помощь. 
Акимы совместно с МЧС должны убе-
диться, что все населенные пункты к 
этому готовы не на бумаге, а на деле. 
Нужно извлечь из этого землетрясения 
уроки и провести работу над ошибка-
ми, - отметил Касым-Жомарт Токаев.

Лидер Казахстана обратил вни-
мание на то, что вопрос обеспечения 
сейсмической безопасности при стро-
ительстве решен не в полной мере. 
По его словам, меры безопасности во 
время землетрясения нуждаются в 
кардинальном пересмотре.

Как подчеркнул Президент, система 
гражданской защиты Алматы не была 

готова к землетрясению, а компетентные 
органы не прошли испытание стихией.

- В 2021 году совместным приказом 
сразу семи министерств был утвер-
жден Комплекс мер по повышению 
эффективности работы по обеспе-
чению сейсмической безопасности 
на 2021-2023 годы. Среди прочего он 
предусматривал внедрение автома-
тизированной системы раннего опо-
вещения о сильных землетрясениях 
для города Алматы. Как у нас обычно 
бывает, мероприятие в отчете отражено 
как исполненное. Выделенные на эти 
цели средства освоены, акт приема 
объектов в эксплуатацию подписан. 
Поручаю Генеральной прокуратуре 
совместно с Агентством по проти-
водействию коррупции разобраться 
с этим вопросом и в месячный срок 
доложить, на что были потрачены 
средства и почему система не сработала. 
Судя по всему, бесполезными также 
оказались 27 тысяч сейсмотренировок 
и 2,5 тысячи семинаров, проведенных 
за это время по всей стране, - сказал 
Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев поручил 
Правительству, которое разрабатывает 
Комплексный план развития сейсмо-
логической отрасли на 2024-2028 годы, 
пересмотреть подходы к обеспечению 
сейсмической безопасности. Он также 
потребовал принять конкретные меры 
и разработать четкие критерии оценки 
результатов этой работы.

- Необходимо кардинально улуч-
шить сейсмологический мониторинг 
и прогнозирование землетрясений. 
Граждане сообщают, что сервисы Google 
предупредили их за секунды до первого 
толчка. Наши системы не смогли этого 
сделать. Мы нацелены на создание 
в стране смарт-городов, управление 
которыми основано на новейших 
технологиях, в том числе последних 
достижениях в области искусственно-
го интеллекта. Поэтому необходимо 
активно внедрять инновационные 
решения, успешно показавшие себя 
во всем мире. Правительству нужно в 

кратчайшие сроки найти правильное 
решение в отношении применения 
современных технологий. И, конеч-
но, нужно отдать приоритет Алматы 
как крупнейшему в стране городу, 
расположенному в сейсмоопасной 
зоне. Особое внимание надо уделить 
подготовке квалифицированных 
сейсмологов и других специалистов, 
- считает Президент.

По его мнению, не только Алматы, 
но и другие регионы должны быть 
подготовлены к землетрясениям и 
обеспечены необходимой инфра-
структурой.

- Следует проверить специальные 
места сбора и временного укрытия жи-
телей. Также необходимо эффективно 
организовать работу по переселению 
граждан в безопасные места, оказанию 
экстренной помощи пострадавшим, 
открытию мобильных лечебных пун-
ктов. Кроме того, следует сформировать 
достаточный материальный резерв. Еще 
один важный момент. В случае бедствия 
необходимо обеспечить оперативное 
прибытие спасательных служб из дру-
гих регионов, - сказал лидер Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев заявил 
о необходимости усилить сейсмо-
устойчивость зданий и сооружений. 
Правительству и акимату поручено 
разобраться в этом вопросе.

- Необходимо повышать готовность 
населения к чрезвычайным ситуациям 
не на бумаге, а на практике. Основная за-
дача - обеспечить безопасность граждан. 
Это прежде всего вопрос национальной 
безопасности. В чрезвычайных ситуа-
циях требуется быстрое оперативное 
реагирование и слаженная работа всех 
профильных структур. Важен так назы-
ваемый золотой час, когда правильные 
и своевременные действия не допустят 
паники и хаоса, стабилизируют обста-
новку и максимально нивелируют 
последствия. Обеспечить готовность к 
чрезвычайным ситуациям - это общая 
задача государственных органов под 
руководством Правительства, - отметил 
Глава государства.

На заседании было отмечено, что в 
настоящее время взаимоотношения оте-
чественных производителей продуктов 
питания и торговых компаний складыва-
ются стихийно и регулируются исключи-
тельно самим рынком. При этом ситуация 
складывается не в пользу отечественного 
производства. Так, у российских и бело-
русских производителей себестоимость 
производства выходит на 10-25% ниже, 
чем у казахстанских компаний. Это обу-
словлено рядом причин. В первую очередь, 
сырьевая база аграрных производств в РФ 
и Беларуси исторически развита лучше, 
чем в Казахстане. Кроме того, хозяйства 
получают значительную государственную 
поддержку в виде целевых субсидий, 
в результате российские и белорусские 
фермеры при прочих равных условиях 
оказываются в выигрышном положении 
в сравнении со своими казахстанскими 
коллегами.

Немаловажен также масштаб про-
изводств пищепрома в соседних стра-

В ЗАЩИТУ ОТЕЧЕСТВЕННОГО ПРОИЗВОДИТЕЛЯ
В Казахстане планируют внести поправки в законы, регулирующие сферу торговли, 
направленные на защиту интересов отечественных производителей и обеспечение 
продовольственной безопасности страны. Об этом было объявлено на заседании 
Республиканского совета по агропромышленному комплексу партии Amanat. 

нах: в РФ и РБ очень много крупных 
предприятий, чьи объемы выпуска 
продукции в разы превосходят объемы 
казахстанских компаний. В результате 
крупные игроки, выходя на рынки Ка-
захстана, могут создавать казахстанским 
предприятиям неприемлемые условия 
конкуренции. Часто это приводит к 
тому, что производители Казахстана, 
особенно в приграничных с РФ регионах, 
вынуждены вообще уходить с рынка, 
так как продавать продукт по цене ниже 
себестоимости они не могут. 

Такая ситуация ведет к тому, что 
импорт на продовольственном рынке 

РК начинает все больше доминировать, а 
доля казахстанских продуктов стабильно 
снижается. Данная практика стано-
вится угрозой для продовольственной 
безопасности нашей страны и государ-
ство, по мнению авторов законопроекта, 
должно вмешаться и создать равные для 
конкуренции местным и зарубежным 
производителям условия.

Как отмечают разработчики, одним 
из ключевых новшеств, которые устано-
вит новый закон, станет обязательное 
предоставление приоритетных мест на 
торговых полках для выкладки казах-
станских продуктов питания - не менее 

50% общей площади торговых полок во 
всех магазинах и супермаркетах, причем 
это должны быть лучшие полки, нахо-
дящиеся в зоне наибольшей обзорности 
покупателя.

- Отраслевые союзы очень надеются, 
что новый закон поможет наконец-то 
навести порядок в реализации отече-
ственных продуктов питания торго-
выми сетями Казахстана и исправить 
ту несправедливую ситуацию, которая 
сложилась в этой сфере. Пока торговле 
выгоднее зарабатывать на импорте, чем 
поддерживать отечественное производ-
ство. Урегулирование этой диспропорции 

в интересах отечественной экономики 
- задача государства. Закон поможет 
развивать отечественное производство, 
которое создает рабочие места, платит 
налоги, а главное - решает стратегическую 
задачу обеспечения продовольственной 
безопасности страны. Рассчитываем, что 
данный законопроект позволит создать 
цивилизованные условия для развития 
производства в нашей стране, - отметил 
президент ОЮФЛ «Союз птицеводов 
Казахстана» Руслан ШАРИПОВ. 

В разработке проекта нового закона 
примут участие эксперты Института 
парламентаризма, которые проверят все 
положения на соответствие законодатель-
ству. Планируется детально проанализи-
ровать опыт развитых стран по защите 
внутреннего рынка и формированию 
единых цивилизованных норм в сфере 
торговли.
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в е ч е р н я я  а с т а н а

В конце 2023 года 
был выпущен казах-
ско-английский словарь 
Oxford Qazaq Dictionary. 
Первое издание содер-
жит более 60 тысяч слов 
и состоит из 1300 стра-
ниц. Его 4 года создавали 
с участием специалистов 
Института языкознания 
имени Ахмета Байтур-
сынова. В нем учтены актуальные изменения в лексиконе обоих 
языков, включая новости из сферы современной культуры и науки. 
Стороны обсудили три важных направления: программа научных 
стажировок, консалтинг по центрам академического превосходства, 
а также консультирование в сфере политики высшего образования.

ОБРАЗОВАНИЕ

Между Министерством науки и высшего образова-
ния РК и University of Oxford подписано соглашение, 
согласно которому планируется запустить преподава-
ние казахского языка в Оксфордском университете.

ЭКОЛОГИЯ

Научно-исследовательский институт Каспийского моря 
будет создан в Казахстане. Правительство РК утверди-
ло разработанное Министерством водных ресурсов и 
ирригации постановление о создании института.

Институт будет из-
учать экологические 
проблемы Каспийского 
моря, проблему сниже-
ния уровня воды, при-
чины массовой гибели 
тюленей и рыб, вопросы 
сохранения популяции 
каспийского тюленя, 
ихтиофауну, акваторию 
и побережье Каспия. Еще 
одним направлением 
будет обеспечение тесного взаимодействия с коллегами из других 
прикаспийских государств. Полученные данные послужат основой 
для принятия комплексных мер государственными и местными 
исполнительными органами. Создание научной организации также 
даст возможность в полной мере исполнять международные и наци-
ональные обязательства по сохранению Каспия.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ТРУДОВЫХ МИГРАНТОВ 
СТАНЕТ МЕНЬШЕ

Об этом сообщил руководитель Управ-
ления занятости и социальных программ 
Илья СКУБ на заседании в столичном 
маслихате. По словам спикера, квота на 
привлечение иностранной рабочей силы 
в городе Астане на 2023 год - 1331, на 2024 
год - 1191. 

Наибольшее количество 
разрешений для 
осуществления трудовой 
деятельности в 2023 
году получено в сфере 
строительства - 56% 
(853), профессиональной, 
научной и технической 
деятельности - 8,6% 
(132), образования - 6,6% 
(101), предоставления 
прочих услуг - 6,2% (95).

- Уплачен налоговый сбор в 2023 году 
на сумму 400 млн тенге, а также обеспе-
чено казахстанское содержание в кадрах 
на уровне 96%. На 34 предприятиях, при-
влекающих иностранную рабочую силу, 
работает более 49 тысяч казахстанских 
граждан, - сообщил Илья Скуб.

Основными странами, откуда больше 
всего приезжают трудовые мигранты в 
Астану, Илья Скуб назвал Сербию - 808 
человек (38,5%), Турцию - 209 (9,9%), Китай 
- 151 (7,2%), Украину - 107 человек (5,1%).

В свою очередь председатель столичного 
маслихата Ерлан КАНАЛИМОВ на своей 
странице в Facebook отметил: 

«В некоторых вопросах действующе-
го миграционного законодательства не 
хватает жесткости, много бюрократии 

Мероприятие организовало Управ-
ление по делам религий города Астаны 
совместно с акиматами районов «Алматы», 
«Байқоныр», «Сарыарка», а также КГУ 
«Астана жастары».

В ходе акции столичные волонтеры 
раздавали астанчанам информационные 
брошюры. В них перечислены террористи-
ческие и экстремистские организации, 
запрещенные на территории РК. В инфор-
мационных памятках прописаны угрозы 
деструктивных религиозных течений, 
достоверные источники, законодательные 
акты в сфере религии и многое другое.

- Нарушение порядка распростра-
нения религиозной литературы влечет 

- Я хотела бы попросить, когда бу-
дете закупать новые автобусы, учтите 
безопасность водителей. Повторения 
случая, который произошел в Алматы, 
когда ударили шофера, произошла ава-
рия, были погибшие, нельзя допускать. 
За границей есть решетки, которые 
защищают водителей от нападения 
пассажиров, - сказала депутат Сауле 
Самидин на заседании маслихата. 

Также она попросила предусмотреть 
строительство остановок и правильные 
маршруты при строительстве новых школ.

В свою очередь, и. о. председателя 
правления транспортной компании City 
Transportation Systems Абат ШЫНЫБЕ-
КОВ сообщил, что в Астане планируют 
увеличить штраф за безбилетный 

проезд с 2 до 5 МРП, то есть с 7384 до 
18460 тенге. 

- Ежегодные потери автопарков из-за 
безбилетного проезда составляют от 2,5 до 
3 млрд тенге. Как вы знаете, сотрудники 
во время рейда выявляют много пасса-
жиров, которые не оплачивают проезд. 
Только за прошлый год было выявлено 
202 тысячи таких нарушений, свыше 10 
тысяч человек выплатили штраф. Поэтому 
на законодательном уровне предлагается 
внести изменения об увеличении суммы 
штрафа для безбилетников, - сказал Абат 
Шыныбеков на заседании маслихата.

Кроме того, для рейдов и проверки 
пассажиров, которые не оплачивают за 
проезд, предлагается привлечь 10 сотруд-
ников местной полицейской службы.

В 2023 году в столице к административной 
ответственности привлечено более 12 тысяч нарушителей 
миграционного законодательства, выдворено 1152 
иностранца. В 2024 году в Астане уменьшили квоту 
на привлечение иностранной рабочей силы. 

и волокиты, отсутствует информацион-
но-разъяснительная работа для работо-
дателей и иммигрантов, не все процессы 
оцифрованы и переданы в ЦОНы. Сегодня 
недопустимо привлекать трудовых им-
мигрантов по тем профессиям, которые 
у нас востребованы и по которым мы не 
испытываем дефицита. До сих пор не 
решен вопрос с услугами нелегальной 

прописки в квартиры, практически у 
каждого ЦОНа стоят так называемые по-
могайки, при этом коммунальные услуги 
и налоги за незаконно прописанных в ре-
зиновых квартирах не оплачиваются. По 
всем замечаниям поручено подготовить 
анализ, а также меры по оперативному 
устрашению замечаний». 

 Ïîäãîòîâèëà Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Как обезопасить 
водителей автобусов
Депутат столичного маслихата города Астаны 
Сауле САМИДИН предложила установить в автобусах 
решетки для безопасности водителей. Она вспомнила 
трагический случай в Алматы, когда в результате 
нападения пассажира на водителя автобуса 
на остановке погибли три человека.

 На брифинге в Службе коммуни-
каций города озвучена ситуация по 
заболеванию корью в столице. По словам 
главного государственного санитарного 
врача Астаны Сархат БЕЙСЕНОВОЙ и 
заместителя руководителя Управле-
ния общественного здравоохранения 
Гульназ ДОСМЫРЗАЕВОЙ, эпидемио-
логическая ситуация оценивается как 
нестабильная. 

На текущей неделе в сутки зареги-
стрировано до 48 случаев заболевания 
корью. Показатель заболеваемости корью 
за последнюю неделю незначительно 
вырос по сравнению с предыдущей - в 
1,1 раза. При этом в настоящее время 
наблюдается снижение заболеваемости 
среди детей до одного года и в 3 года по 
сравнению с декабрем. Это результат 
проводимой дополнительной массовой 
иммунизации. То есть отрицать эффек-
тивность вакцинации бессмысленно.

 На сегодняшний день на лечении в 
детской инфекционной больнице нахо-
дятся 220 детей, из них 2 - в реанимации. 

Загруженность составляет 44%. В сутки 
в детскую больницу госпитализируют-
ся 35-40 детей с диагнозом «корь». 114 
детей получают амбулаторное лечение 
в городских поликлиниках.

Медицинскими организациями 
столицы продолжается работа по 
выявлению непривитых детей в соот-
ветствии с национальным календарем 
прививок. После проведенных допол-
нительных разъяснений об эффектив-
ности иммунизации среди родителей, 
чьи дети не получили вакцинацию, 
все-таки удалось переубедить и принять 
решение в пользу вакцинации. Так, с 
начала января привиты 995 детей из 
4529 отказавшихся.

 Главный государственный санитар-
ный врач города Астаны напомнила, что 
ответственности за отказ от прививок 
нет, вакцинация остается делом сугубо 
добровольным. Но стоит помнить, что 
инфекция всегда рядом. Поэтому луч-
ше застраховать себя и своих близких 
от болезни. 

Январская ситуация по кори
С начала января в столице зарегистрировано 1029 
первичных и 321 подтвержденный случай кори, 
в том числе среди детей до 14 лет - 227. Более 68% 
заболевших не были ранее привиты против кори.

Перед законом все равны
В столичных ТРЦ и на рынках города прошла акция 
по профилактике религиозного экстремизма и терроризма. 

административную ответственность и 
наказание. В соответствии с пунктом 
3 части 1 статьи 490 КоАП (Кодекса об 
административных правонарушениях), 
влечет штраф на физических лиц в размере 
50 МРП, на юридических - в размере 200 
МРП с приостановлением деятельности 
сроком на три месяца,- отметила главный 
специалист Управления по делам религий 
города Астаны Адия РОМАНОВА.

В ведомстве напомнили, что проведение 
религиозных мероприятий, богослужений, 
религиозных обрядов и церемоний, а 
также проведение религиозных собраний 
выполняется в порядке, установленном 
законодательством Республики Казахстан.

В школе-лицее №72 прошли заня-
тия по антитеррористической подго-
товке. Как сообщает портал polisia.kz, 
в них приняли участие руководители 
и персонал учебного заведения. В 
рамках мероприятия сотрудники 
управления по противодействию 
экстремизму Департамента полиции 
столицы дали методические реко-
мендации по антитеррористической 
защищенности и подробно разъяснили 
законодательство Республики Казах-
стан в сфере антитеррористической 
защищенности объектов. К слову, 
согласно статье 273 УК РК, заведомо 
ложное сообщение о готовящемся акте 
терроризма наказывается штрафом до 
5 тысяч МРП либо ограничением или 
лишением свободы на срок до 5 лет.

В ТЕМУ

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА АСТАНЫ И ДЕПУТАТОВ 
ГОРОДСКОГО МАСЛИХАТА ВОСЬМОГО СОЗЫВА

 31 января 2024 года в 11.00 созывается внеочередная сессия 
маслихата города Астаны восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносятся следующие вопросы:
1. О присвоении наименований и переименовании некоторых 

составных частей города Астаны.
2. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны 

от 19 мая 2017 года № 140/19-VI «О принятии государственных 
обязательств по проекту государственно-частного партнерства 
«Строительство и эксплуатация детских садов в городе Нур-Султан».

3. О согласовании проектов договоров об отчуждении земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи с изъятием 
земельных участков для государственных нужд. 

4. Об освобождении от занимаемой должности члена Ревизи-
онной комиссии по городу Астане.

5. О назначении члена Ревизионной комиссии по городу Астане. 
6. О внесении изменений в решение маслихата города Нур-Сул-

тан от 30 марта 2022 года №158/23-VII «Об утверждении состава 
Общественного совета города Астаны».

Телефон для справок 55-66-36.
Ерлан КАНАЛИМОВ, 

председатель маслихата города Астаны 
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ПАМЯТЬ

Фариза Онгарсынова остает-
ся одной из любимых и широко 
публикуемых авторов стихов, 
очерков, рассказов и повестей, 
известных за пределами Казах-
стана. 

На вечер, посвященный юби-
лею, были приглашены близкие 
родственники, соотечествен-
ники поэтессы, выдающиеся 
государственные деятели, ака-
демики, ученые-филологи, а 
также родители школьников. В 
ходе мероприятия было сказано 

Встреча с блокадницей Ве-
рой Шумаковой прошла в зале 
акимата района «Байқоңыр». 
Поздравили блокадницу предсе-
датель Совета ветеранов района 
«Байқоңыр» Куаныш НАМАЗ-
ШАМОВ, замес титель пред-
седателя Горсовета ветеранов 
Мурат ИРГИБАЕВ, член Пре-
зидиума райсовета, активист 
Татьяна ЛЕВЧЕНКО, а также 
представители Посольства Рос-
сийской Федерации в Казахста-
не София ЖУРАВЛЕВА и София 
ГАЛЬЧИНА. 

Каждый из участников под-
черкнул важность знаковой 
даты, напомнил о том, как важ-
но передавать будущим поко-
лениям историческую память 
о трагических событиях. Кроме 
того, они выразили благодар-
ность всем, кто участвовал в 
организации данного меропри-
ятия, и призвали сохранять па-
мять о подвиге тех, кто выжил в 
трудных условиях блокады Ле-
нинграда. Речь участников была 
проникнута глубоким уважени-
ем к тем, кто прошел через тяже-
лые испытания в годы Великой 
Отечественной войны. 

Председатель Совета ветера-
нов района «Байқоңыр» Куаныш 
Намазшамов зачитал поздрави-
тельное письмо губернатора го-
рода Санкт-Петербурга. И Вере 
Михайловне преподнесли букет 
красных роз. Представители 
посольства София Журавлева 
и София Гальчина передали на-

КОРОЛЕВА ПОЭЗИИ
В школе-гимназии № 77 прошел 
круглый стол, приуроченный 
к 85-летию выдающейся 
казахской поэтессы, народного 
писателя Республики Казахстан, 
общественного деятеля Фаризы 
ОНГАРСЫНОВОЙ. 

много теплых слов о необыкновенном таланте 
поэтессы - преданного патриота своей страны, 
высококвалифицированного переводчика, та-
лантливого публициста и выдающегося обще-
ственного деятеля.

- Мы с Фаризой-апа были 
депутатами Мажилиса Парла-
мента. Когда я был руководи-
телем аппарата Мажилиса, она 
пришла ко мне с одной прось-
бой: я хочу подготовить закон о 
материнстве и детстве. Я отве-
тил, что это не в моих силах, но 
ее поддержу. Ответил, что мое 
предложение возможно и не 
примут, но вас обязательно под-
держат. Таким образом в Парла-
менте появился первый закон, 
посвященный материнству и 
детству. И его автором является 
Фариза Онгарсынова. В период 
моей службы в должности ви-
це-министра юстиции она сно-
ва обратилась ко мне, сообщив, 
что закон был принят, но не был 
полностью реализован из-за от-
сутствия 25 постановлений Пра-
вительства, необходимых для 
его выполнения. Благодаря ее 
настойчивости и усилиям сегод-
ня существует Комитет по охра-
не прав детей и ей принадлежит 
заслуга за внесение значитель-
ного вклада в актуальную тему 
нашего времени, несмотря на 
ее неюридическое образование. 
Как юрист хотел поделиться 
именно этой историей из жиз-
ни Фаризы-апа, - сказал госу-
дарственный и общественный 
деятель, заслуженный юрист 
Республики Казахстана Ирак 
ЕЛЕКЕЕВ. 

Девушка, начинавшая в ауле 
свою деятельность учительни-

цей казахского языка и литера-
туры, затем журналисткой в об-
ластных газетах, первые острые 
статьи которой заставили об-
ратить на себя внимание, стала 
оригинальным, ни на кого не по-
хожим поэтом, продолжившим 
лучшие традиции казахской по-
этической классики, уникаль-
ным явлением в казахской по-
эзии.

- Фариза-апа внесла свой ори-
гинальный вклад в казахстан-
ские печатные издания, оставив 
неповторимый след в мире сло-
ва. К сожалению, многие даже не 
осведомлены о существовании 
таких газет и журналов. Времен-
ные течения уходят, но класси-
ка, в том числе и пресса, остается 
вечной. Именно с прессы на-
чался великий творческий путь 
Фаризы Онгарсыновой, - сказал 
филолог, историк литературы, 
алашовед Дихан КАМЗАБЕКУ-
ЛЫ. 

Строки Мукагали Макатаева 
«Фариза, Фариза-жан, Фариза-
қыз» исключительно точно 
раскрывают образ Фаризы Он-
гарсыновой - женщины, поэта, 
достойной дочери казахского 
народа. 

На мероприятии звучали 
стихи поэтессы в исполнении 
школьников, были театрали-
зованы сцены из ее рассказов и 
стихов. Вечер завершился фото-
графией на память.

Шынар ХАМИТОВА

900 
ДНЕЙ 
И НОЧЕЙ
27 января - 
историческая дата 
Великой 
Отечественной 
войны - День снятия 
блокады Ленинграда.
Сотрудники акимата 
и представители 
Совета ветеранов 
районов «Сарыарка» 
и «Байқоңыр» 
совместно 
с дипломатами 
Посольства 
Российской Федерации 
поздравили 
столичных блокадниц 
Гельдиру ВАЛЕЕВУ 
и Веру ШУМАКОВУ 
с юбилейными 
медалями.

Каждый год в этот день, 27 
января, в любую, даже самую 
ненастную погоду сотни казах-
станцев приходят к Вечному 
огню, чтобы возложить цве-
ты к памятнику воинам 310-й 
и 314-й стрелковых дивизий. 
Дети на школьных классных 
часах вспоминают стихотво-
рение Жамбыла Жабаева «Ле-
нинградцы, дети мои» и строки 
Амантая Утегенова, посвящен-
ные Алие Молдагуловой. В ву-
зах проходят респуб ликанские 
акции, семинары. А ветераны 
вспоминают те незабываемые 
дни: как выживали, помогали 
друг другу, рассказывают, чем 
жили все это время.

В столичных акиматах райо-
нов «Сарыарка» и «Байқоңыр» в 
рамках знаковой даты организо-
вали чествование блокадниц.

Жительница района «Сары-
арка» Гельдира Валеева роди-
лась в 1942 году в Ленинграде. 
Сегодня ей 81 год. По словам 
бабушки, тяготы войны она 
не помнит, ей было всего три 
года, когда война закончилась. 
Но боль того времени переда-
лась через глаза ее матери, ко-
торая, по словам блокадницы, 
никогда не рассказывала о тех 
событиях. В 1965 году вместе 
с мужем по рабочей путевке 
Гельдира Валиахметовна пере-
ехала в Казахстан, в Акмолу, 
так и остались здесь работать и 
воспитывать детей. 

На встрече в здании аки-
мата района «Сарыарка» пред-
седатель Астанинского город-
ского филиала «Организация 
ветеранов» Сансызбай ЕСИ-
ЛОВ напомнил о трагических 
днях общей истории.

- Наше поколение помнит 
это событие по рассказам на-
ших отцов и дедов. В 1941 году 
в Акмоле была сформирована 
310-я стрелковая дивизия, кото-
рая до полного освобождения 
находилась в Ленинграде, 314-я 

грудный знак «В честь 80-летия 
полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады».

После встречи Вера Михай-
ловна за чашкой чая поделилась 
трогательными воспоминания-
ми.

Она родилась в Ленинграде в 
1938 году. Из тех лет Вера Михай-
ловна помнит, как отца забрали 
на фронт, он погиб в бою. Остав-
шись с мамой в коммуналке, они 
пережили блокаду Ленинграда. 
Помнит солдат в шинелях, па-
трулировавших город. 

- Остались мы с мамой, жили 
в коммуналке. Помню, как она 
уходила на работу. Мне было все-
го 3 годика, когда началась бло-
када Ленинграда. В юном возрас-
те мы ничего не расспрашивали. 
Про блокаду мама говорить не 
любила, и в нашей семье такие 
разговоры не велись. Смутно 
помню, что с нами жил какой-то 
мужчина и как из окна нашего 
дома солдаты шли с шинелями, 
а в небе самолеты защищали го-
род от бомбардировок, - делится 
историей ветеран.

После войны, заботясь о здо-
ровье дочери, врачи рекомендо-
вали маме Веры отправить ее в 
Украину. Там девочка окрепла, а 
мама вышла во второй раз замуж 
за эстонца и забрала ее. С отчи-
мом они переехали в Эстонию, 
где Вера училась с первый по де-
сятый класс, после работала на 
трикотажной фабрике и встре-
тила своего будущего мужа. 

- Он был старше меня на два 
года и служил во флоте. Меня 
всегда звала подружка на танцы 
в местный клуб, и там мы позна-
комились. Мы дружили. Затем 
его мобилизовали в Казахстан. 
Спустя некоторое время я полу-
чила письмо от его родителей 
с приглашением приехать. Мы, 
конечно, жили бедно, - вспоми-
нает бабушка Вера. - Отчим не 
особо баловал, но подарил в ка-
честве приданого одеяло. Я со-
брала минимум вещей и уехала.

Как призналась блокадница, 
жизнь на новом месте не пока-
залась трудной и она не жалеет о 
своем переезде.

- Получив квартиру в Цели-
нограде, мы решили остаться 
здесь. Многие задавали мне воп-
рос: «Как ты смогла поменять 
Таллинн на Целиноград?». Но, 
знаете, я ничего подобного не 
чувствовала. Меня ничего не 
пугало и мне было интересно уз-
нать, как живут казахи, будь то 
в деревне или в городе. Сейчас 
город значительно вырос, народ 
дружный, я не жалею о своем 
выборе, - рассказала она. 

Стоит отметить, что, помимо 
встречи ленинградцев-блокад-
ников в честь 80-летия полного 
освобождения Ленинграда, в 
Астане запланированы кинопо-
казы, которые пройдут в Русском 
доме по улице Кенесары, 39.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото предоставлены 

организаторами

стрелковая дивизия воевала на 
Ленинградском фронте. Корен-
ные ленинградцы помнили о 
наших казахстанских солдатах 
в то страшное время. И по сей 
день мы чтим память об этих 
событиях и о тех страданиях, 
которые пережили жители Ле-
нинграда, - отметил Сансызбай 
Сейтжанович на встрече.

В ходе программы сотруд-
ник отдела внутренней поли-
тики и социальной сферы рай-
она Дамир ХИСМАТУЛЛИН 
прочел поздравительное пись-
мо, адресованное блокаднице, 
от имени акима района «Сары-
арка» Бауыржана ЕРАЛЫ.

Сотрудник аппарата воен-
ного атташе Посольства Рос-
сийской Федерации Евгений 
АЛЕКСАНДРОВ в торжествен-
ной обстановке наградил па-
мятной медалью и благодар-
ственным письмом. 

Завершая встречу, участ-
ники Совета ветеранов района 
«Сарыарка» поделились исто-
риями и воспоминаниями из 
жизни своих близких, участ-
ников боевых сражений.

ГЕРОИЧЕСКОЕ ПРОШЛОЕ

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ БЛОКАДЫ
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ПРОЕКТЫ БУДУЩЕГО

Казахстанская организация 
медицинской молодежи (Kaz 
MCA) объединяет 8 вузов, а точ-
нее, 2 тысячи студентов. При-
чем неравнодушных: им мало 
классического образования и 
они создают свои проекты, на-
ходят темы для обсуждения. По 
словам локального директора 
Kaz MCA Алины АХМЕТОВОЙ, 
прошедший форум также орга-
низован для обмена опытом. 

ОБМЕН ОПЫТОМ 
И ПРАКТИКА
- Мы занимаемся медицин-

ским образованием, репро-
дуктивным здоровьем, обще-
ственным здравоохранением, 
правами мира и человека. Пять-
шесть раз в год мы проводим по-
добные мероприятия. Студен-
ты, примерно 150-180 человек, 
съезжаются, обмениваются зна-
ниями, идеями, - сказала спи-
кер.

MCA (Marketing 
communication agency) 
- интегрированная 
группа 
коммуникационных 
агентств, оказывающая 
полный спектр услуг 
в области медиасервиса 
в регионе Средней 
Азии и Закавказья. 

Обычно такие форумы 
проходят 2-3 дня: выставка 
инновационных и научных 
работ, защита своих проектов 
перед широкой аудиторией, 
практичес кие занятия по раз-
личным темам. Кстати, в этот 
раз студенты в новом симуля-
ционном центре отрабатывали 
навыки сердечно-легочной реа-
нимации. 

СКОЛЬКО В МИРЕ 
ОТКРЫТИЙ!
- Ребята на конференции 

представляли свои работы. По-
сле этого каждый специалист 
высказался по проекту, реко-
мендовал, что надо добавить, 
чтобы его использовали в кли-
нических рекомендациях, в 
протоколах. Наука для того и де-
лается, чтобы врачи могли поду-
мать, нужно ли это новшество и 
зачем. Мы понимаем, что наука 
у нас еще не на должном уров-
не. И за те 7 лет, пока студенты 
учатся, хотим подтянуть их, по-
казать, сколько есть в мире от-
крытий, что можно перенять и 
адаптировать. И как организа-
ция мы вовлекаем студентов в 
медицину, - отметила Алина Ах-
метова. 

Kaz MCA озабочена уровнем 
медицинского образования, ви-
дит системные ошибки. Сейчас 
изучает системы обучения по 
странам мира. 

- Мы начали работать с Ми-
нистерством здравоохранения, 
они приходили к нам на встречу, 
планируем внести свой вклад в 
систему медобразования. Если 
говорить о практике, то у нас 
доступ есть, но не все студен-
ты знают, как к ней подойти. 
В нашей стране с 4-5 курса по-
зволяют контактировать с па-
циентами - это медсестринская 
деятельность, можно подойти к 
пациенту, поговорить с ним, - го-
ворит Алина Ахметова. 

СТУДЕНЧЕСКИЕ 
ПРОЕКТЫ
Выставка, организованная 

во время форума, изобиловала 
самыми разными проектами. 
Одни - в стадии проектирова-
ния, другие - готовые. Народу 
было много, все подходили, 
спрашивали, что за изобрете-
ние, в чем его польза. Почти вез-
де лежали распечатанные бу-
клеты или QR-коды, с помощью 
которых можно ознакомиться с 
идеей. Вот лишь несколько про-
ектов.

Экофильтр для носа разра-
ботала студентка Semey Medical 
University Азария КУРМАНБЕ-
КОВА. Подобное изобретение 
есть в Японии, Китае. Но там для 
защиты дыхания от вирусов, 
бактерий, инфекций использу-
ется пластик. У нас планируется 
применить силикон, причем по 
диаметру ноздри запланирова-
ны размеры S, M, L. 

- Проблема аудитории - ал-
лергические реакции, плохой 
сон. Цель нашей разработки - 
смягчение аллергических симп-
томов, комфортное дыхание, 
улучшение сна. Конечно, есть 
конкуренты - маски, средства 
от аллергии, различные прибо-
ры. Но маски при приеме пищи 
снимаем, остаемся без защиты, 
постоянное ношение маски вы-
зывает покраснение, высыпа-
ние, очки запотевают. При при-
еме таблеток могут возникать 
побочные эффекты, - отметила 
Азария.

Проект зарегистрирован в 
QazInnovations - в бизнес-ин-
кубаторе стартап-идей. Она 
прошла 3-месячное обучение с 
различными спикерами и биз-
нес-партнерами. Теперь нач-
нется следующий этап - изго-
товить, проверить на целевой 
аудитории и продвигать дальше 
фильтр для носа. 

ДЕШЕВО 
И ЭФФЕКТИВНО
Портативный рентгенов-

ский инструмент Atomic q1 раз-
работала компания «Ордамед» с 
участием студентов. Сам аппа-
рат весит 3,5 кг, достаточно точ-
но фотографирует. К нему идет 
детектор и он подключается к 

планшету, телефону, ноутбуку. 
Он намного дешевле обычного 
рентгена и может использовать-
ся в отдаленных поселках, на 
выездах скорой помощи. В этом 
году запустили производство 
аппаратов на алматинском заво-
де. Там же, в Алматы, собирают-
ся УЗИ-аппараты с локализаци-
ей 63%. К мониторам студенты 
добавили фишку - казахский 
язык.  

Изобретение не столь да-
лекого будущего - гипс, напе-
чатанный на 3D-принтере. На-
чалось все случайно. Один из 
разработчиков уронил на тре-
нировке себе на руку блин от 
штанги. В результате сломал 
палец, наложили гипс, но он 
был тяжелый, не помыться, не 
проветриться. Стали думать, 
чем заменить. И придумали. 
Пластиковые бутылки собрали, 
отлили стержень, а потом из 
него на 3D-принтере изготови-
ли гипс. Он был легкий, просто 
снимался. Замечательно, что 
руководитель проекта - препо-
даватель заложила деньги на 
3D-принтер. Но пока есть про-
блема: 3D-принтеры еще не мо-
гут быстро печатать большие 
гипсы.

В ПОМОЩЬ БОЛЬНЫМ
Еще одна мечта ухажива-

ющих за лежачими больными 
скоро осуществится. Кресло 
Comfort Carry предназначено 
для транспортировки пациен-
тов в душ, туалет, на процедуры. 

- К постели подвозится коля-
ска, больного пересаживаем, за-
крываем и везем. Здесь есть от-
верстие, чтобы поставить судно. 
Она гидрофобная, не пропуска-
ет влагу. Больного можно поса-
дить и пойти в душ, помыть. Ко-
лесики крутятся во все стороны. 
Есть еще свои аксессуары - стол, 
корзинка для вещей пациента. 
Рукоятка впереди, чтобы видеть 
лицо больного. Мы все обгово-
рили с китайскими производи-
телями, они сказали, что сдела-
ют коляску за 50 тысяч тенге, 
- сообщила одна из разработчиц 
Наз гуль ЖАКСЫЛЫКОВА. 

А ЕСЛИ СЛУЧИТСЯ 
АВАРИЯ?
У вас есть разбиватель окон 

для машин? Комплексный - раз-
бивает окно, режет ремень без-
опасности и свистит. Легкая и 
удобная штука при дорожных 
происшествиях. Такие приборы 
есть в Австралии и США. Но у 
нас сделали видоизмененный 
прибор, назвав его Glass Breaker. 

- Часто бывает, что ремень без-
опасности заклинит и его надо 
разрезать. Наш прибор позволяет 
это сделать быстро. Также есть 
стержень с пружиной. Вы при-
слоняете инструмент, надавлива-

ете, стержень вылетает и разби-
вает стекло. Мы сделали проект 
с большим трудом, - пояснили 
разработчики Тимур АБАЙУЛЫ 
и Рамазан ДАУРЕН УЛЫ. Из кон-
курентных приспособлений есть 
только молоток в автобусах, да 
какие-нибудь тяжелые инстру-
менты непрофильной направ-
ленности, которые, как правило, 
лежат в салоне. 

Подошли студенты к созда-
нию «умной» перчатки. В Аме-
рике пытались сделать такое, но 
у них не получилось. Так, Дана 
МУХАМАДИЕВА попыталась 
сделать пока визуально, в виде 
проекта, но чтобы практически 
доделать, нужны деньги.

- Эта перчатка способна счи-
тывать язык жестов и передавать 
эту информацию людям, не зна-
комым с азбукой глухонемых. 
В перчатке на каждую фалангу 
- свой сенсор, каждый жест счи-
тывается, передается на модуль 
и по блютузу в специальную про-
грамму, которая переводит в сло-
ва, - пояснила Дана. - Глухонемые 
люди смогут общаться без посто-
ронней помощи. 

НУЖЕН 
И TELEGRAM-КАНАЛ
Сейчас о заболеваниях, пере-

дающихся половым путем, как 
выяснилось, народ знает край-
не мало. Разработчики решили 
создать в Telegram-канале на ос-
нове искусственного интеллек-
та программу, в которой бы они 
могли прочитать о своей болез-
ни. Заметив первые симптомы, 
человек идет в больницу, полу-
чает диаг ноз и читает все, что 
касается его. 

- Также канал нужен, чтобы 
в профилактических целях ре-
бята могли просвещаться в обла-
сти сексуального образования, 
как правильно предохранять-
ся от болезней. Сейчас проект 
в стадии разработки, осталась 
систематизация информации, 
проверка данных и написание 
кодов для искусственного ин-
теллекта, - сообщила одна из 
разработчиц Анастасия СОКО-
ЛОВА. 

НОВШЕСТВА 
В ЛЕЧЕНИИ
Злободневная тема - гипо-

плазия эндометрия. Это когда 
во время овуляции эндометрий 
довольно тонкий - ниже 6 мм, 
у нормальной женщины - 10-12 
мм. В таком случае эмбрион не 
прикрепляется к стенке матки. 

- Чтобы устранить такое со-
стояние, в некоторых странах 
- России, Америке, Грузии - на-
чинают применять метод PRP. 
Это часто используется перед 
ЭКО как один из этапов, когда 
стимулируем эндометрий, яич-
ники. Сам метод - как плазмоте-
рапия, плазмолифтинг. Его де-
лают много раз, с каждым разом 
у женщины увеличивается эн-
дометрий. Но практическое ис-
пользование метода пока нахо-
дится на начальной стадии, нет 
полной статистики. Поэтому 
клиники побаиваются его при-
менять, - сказала разработчица 
метода Мадина ЕЛАМАНОВА. 

С каждым годом увеличи-
вается количество заболеваний 
болезни Паркинсона, психичес-
ких, поведенческих, аффектив-
ных расстройств. 

- Мы знаем, что болезни ре-
гулируются через блуждающий 
нерв. Наш проект заключается 
в том, чтобы установить стиму-
лятор на этот нерв. В Израиле, 
например, начали купировать 
такие проявления аппаратом с 
проводами. Но пациенты часто 
нервничают, электроды меша-
ют, рвутся. Наш проект - сделать 
аппарат беспроводным и уста-
новить его в топографически 
безопасной зоне - под ключицей. 
Я примерно придумала образец 
беспроводного датчика, батареи 
от кардиостимуляторов есть. И 
пациент может сам регулиро-
вать работу аппарата через теле-
фон, - сказала про свой проект 
Алина АХАНОВА. 

При этом она два года рабо-
тает с Центром активного дол-
голетия и замечает, что растет 
число заболеваний, таких как 
атаксия, нежелательное моче-
испускание, деменция, тремор. 
По словам Алины, независимый 
эксперт одобрила проект. 

Странно, но до сих пор в 
университетских программах 
не значатся лапароскопичес-
кие операции. И вот, Хамид 
ЕРГАШЕВ разработал проект 
Endolab («Эндолаборатория») 
для студентов медицинских 
вузов или начинающих врачей-
хирургов (абдоминальный, 
торакальный). Он предлагает 
развивать навыки малоинва-
зивной хирургии, снизить ко-
личество послеоперационных 
осложнений и в целом ввести 
лапароскопическую хирургию 
в программу университетов, 
используя для этого симуляци-
онный центр. 

Студенты медицинских вузов страны в очередной раз обменялись знаниями, а также поделились своими научными проектами.

КОГО НАГРАДИЛИ
Комиссия наградила по три номинанта за 

научные исследования и инновационные про-
екты, учредив премии в 100, 150 и 200 тысяч 
тенге. 

За инновационные проекты получили: 
1 место - Хамид Ергашев (проект «Эндола-

боратория»), 2 место - Азария Курманбекова 
(проект «Экофильтр для носа»), 3 место - Дана 
Мухамадиева, Дамир Карим (проект «Умная» 
перчатка»). 

За научные исследования отмечены: 
1 место: Тогжан Имашева - «Особенности 

течения COVID-19 у лиц с хроническими сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями». Это рет-
роспективный анализ клинико-лабораторных 
показателей 547 пациентов с COVID-19. В ре-
зультате исследования было обнаружено, что 
пациенты с хроническими заболеваниями 
сердечно-сосудистой системы (ССС) подвер-
жены более тяжелому и длительному тече-
нию COVID-19 по сравнению с пациентами без 
патологии ССС. Анализ комбинированного 
влияния факторов на формирование тяже-
лого течения COVID-19 показал, что возраст, 
низкий уровень сатурации наряду с наличием 
сердечно-сосудистого заболевания в анамнезе 

Ольга ФЛИНК

вносили основной вклад в развитие более тя-
желого течения инфекции.

2 место: Сапаргали Рахманов, Конысбек 
Сметуллаев, Гаухар Темирова, Жандос Ка-
дыров, Алишер Гарифоллин, Айзада Сарина 
- «Демонстрация лимфатических сосудов у 
лабораторного животного и первые шаги по 
их применению в микрохирургической прак-
тике».

Урология и андрология достигли более 
благоприятных результатов за счет исполь-
зования микрохирургического метода опера-
тивного лечения.

3 место: Кымбат Джаманбекова - «Геном-
ное исследование инфантильных и детских 
эпилептических энцефалопатий в Казахста-
не».

В результате генетического исследова-
ния пациенты продемонстрировали потен-
циал и огромное влияние анализа генных 
панелей в лечении эпилептической энце-
фалопатии. Доступность генетического те-
стирования в стране улучшит ведение детей 
с генетическими эпилепсиями и поможет 
создать локальную базу данных патогенных 
вариантов.
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ПУЛЬС ГОРОДА

В ночь с 25 на 26 января ком-
мунальные службы вывезли из 
города более 26 тысяч кубометров 
снега, что равно объему 2080 
рейсов большегрузов. Всего с 
начала зимнего периода на снеж-
ные полигоны отвезли почти 3 
млн кубометров снега, совершив 
213205 рейсов.

В Астане действует несколько 
снежных полигонов. Все они обо-
рудованы системой считывания 
номерных знаков самосвальной 
техники, видеонаблюдением и 
освещением.

Снег круглосуточно убирают 
в каждом районе столицы. К 
примеру, с начала 2024 года из 
района «Алматы» вывезли 722765 
куб. м снега - 60387 рейсов.

Зимние заботы не ограничи-
ваются лишь усилиями комму-
нальщиков в борьбе с обилием 
снега, проводятся и активные 
противопаводковые мероприятия.

В связи с ожиданием паводкоо-
пасного периода аппаратом акима 
района «Алматы» проводятся 

Куда увозят сугробы В условиях обильного снегопада коммунальные службы города 
работают в усиленном круглосуточном режиме. С утра 26 января
в снегоуборочных работах было задействовано свыше 1300 единиц 
спецтехники и более 2300 дорожных рабочих. 

В каждом районе столицы на 
ежедневной основе проводится 
мониторинг на наличие несанк-
ционированных свалок. 

При этом местной полицей-
ской службой выявлено 17 тысяч 

Ежедневно с территории города вывозится 1000 тонн отходов. В зимнее 
время эта цифра уменьшается, в летнее время за счет сезона бахчевых 
культур увеличивается до 1100 тонн. Также на постоянной основе
в столице проводится борьба со стихийными свалками. С начала года
в пяти районах города собрали и вывезли на полигоны более 100 тысяч 
тонн мусора.

Как в столице борются с мусором
и стихийными свалками

В текущем году совместно с 
Управлением цифровизации и 
государственных услуг города 
увеличено количество видеокамер 
общего видеонаблюдения для 
круглосуточного мониторинга в 

ительства третьей ячейки. Мусор 
не только вывозится на полигон, 
но и частично перерабатывается 
на имеющемся мусороперераба-
тывающем заводе мощностью 250 
тысяч тонн в год. Для снижения 
нагрузки на полигон ТБО запла-
нирована реконструкция завода с 
увеличением его мощности до 450 
тысяч тонн в год. Также имеются 
планы по строительству еще одного 
мусороперерабатывающего заво-
да, что в теории может ощутимо 
снизить потребности в полигоне 
вплоть до отмены проекта по его 
расширению.

На сегодняшний день для 
удобства вывоза мусора весь го-

контейнеров, в которых находятся 
пищевые отходы и не подлежащие 
переработке, белые машины - от-
ходы из желтых контейнеров со 
вторсырьем - пластиком, бумагой, 
стеклом, которые подлежат перера-

ботке, - рассказали представители 
ТОО Clean City.

Все вывезенное отправляется 
на мусороперерабатывающий 
завод, где проходит сортировку. 
Те, что не подлежат переработке, 

С НАЧАЛА ГОДА ПО ГОРОДУ И НА ПРИЛЕГАЮЩЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ ЛИКВИДИРОВАНО 223 УЧАСТКА 
(ИЗ 338) - 67%, ВЫВЕЗЕНО БОЛЕЕ 100 ТЫСЯЧ 
ТОНН МУСОРА (8500 РЕЙСОВ), ИЗ НИХ В РАЙ-
ОНЕ «АЛМАТЫ» ЛИКВИДИРОВАН 61 УЧАСТОК 
ИЗ 62, В «БАЙҚОҢЫРЕ» - 44 ИЗ 46, «ЕСИЛЕ» - 39 
ИЗ 84, «САРЫАРКЕ» - 22 ИЗ 23 И «НУРЕ» - 54 ИЗ 120. 
В РАБОТАХ БЫЛО ЗАДЕЙСТВОВАНО ОКОЛО 100 
ЕДИНИЦ СПЕЦТЕХНИКИ.

ДЛЯ ОГРАНИЧЕНИЯ ДВИЖЕНИЯ ГРУЗОВЫХ ТРАНС-
ПОРТНЫХ СРЕДСТВ И ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ ОРГА-
НИЗАЦИИ НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ СВАЛОК В 
АСТАНЕ УСТАНОВИЛИ ЗАПРЕЩАЮЩИЕ ДОРОЖНЫЕ 
ЗНАКИ - НА СЪЕЗДЫ ВДОЛЬ УЛИЦ АЙТМАТОВА, 
СЫГАНАК, ПР. ТУРАН, МƏҢГІЛІК ЕЛ (В РАЙОНЕ 
ДЕТСАДА «КАРЛЫГАШ»), КАБАНБАЙ БАТЫРА 
(В РАЙОНЕ ПОС. ПРИГОРОДНЫЙ И АЭРОПОРТА) - 
В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ НА 51 УЧАСТКЕ, НА 
41 УЧАСТКЕ В РАЙОНЕ ВОКЗАЛА «НҰРЛЫ ЖОЛ», 
В ПОС. ТЕЛЬМАНА И НА УЛ. А62.

ЖИТЕЛИ ГОРОДА ОДИН РАЗ В ТЕЧЕНИЕ КАЛЕН-
ДАРНОГО ГОДА МОГУТ СДАВАТЬ СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
МУСОР  - ДО 250 КИЛОГРАММОВ БЕСПЛАТНО  
ПО АДРЕСУ: РАЙОН «БАЙҚОҢЫР», ШОССЕ АЛАШ 
(ТРАССА АСТАНА - ПАВЛОДАР), НАПРОТИВ ГОРОД-
СКОГО ПОЛИГОНА ТБО.

нарушителей правил благоустрой-
ства за прошлый год, которые, 
согласно статье 505 КоАП РК, 
заплатили 70 млн тенге штрафов. 
Также Департамент экологии 
оштрафовал нарушителей эко-
логических требований по статье 
344 КоАП РК на 1 млн 300 тыс. 
тенге. Стоит отметить, что все 
отходы вывезли на территорию 
«Северной гряды». Общее количе-
ство выдворенной спецтехники 
за прошлый год составило 20 
единиц.

местах скопления несанкциони-
рованных свалок.

Стоит отметить, что полигон 
захоронения твердых бытовых 
отходов находится в пределах терри-
тории Астаны, на 6 км трассы Алаш 
(Астана - Павлодар). Первоначально 
все отходы города складировались в 
отработанный щебеночный карьер 
(с заездом внутрь) или вокруг него. В 
настоящий момент идет согласование 
проекта по расширению полигона 
с участком площадью 100 гектаров 
по объездной дороге К-1 для стро-

род разделен на 24 участка, на 
них обустроено более 5 тысяч 
контейнерных площадок с 15000 
контейнерами. 

- Ежедневно с территории горо-
да вывозится 1000 тонн отходов, в 
зимнее время эта цифра уменьша-
ется, в летнее время за счет сезона 
бахчевых культур увеличивается 
до 1100 тонн. Оранжевый мусоро-
воз забирает отходы из зеленых 

работы по очистке улиц частного 
сектора от снега и наледи.

В целях эффективности ме-
роприятий и дальнейшего недо-
пущения подтоплений домов 
акимат обращается к горожанам 
с просьбой очищать крыши до-
мов и производить вывоз снега 
со своей территории на улицы.

С наступлением зимы с тер-
ритории района «Байқоңыр» на 
снежный полигон вывезено более 
480 тысяч кубометров снега.

В настоящее время выде-
ленный для региона полигон 
работает в соответствующем 
режиме, он также оборудован 
системой регистрации грузовых 
автомобилей. Здесь установлены 
камеры видеонаблюдения и 
включено освещение.

По району активно проводятся 
работы по подготовке к весен-
нему паводковому периоду. На 
сегодняшний день ведутся рабо-
ты по очистке арычно-лотковой 
сети в целях предотвращения 
затопления.

Подготовку к противопавод-
ковым мероприятиям начали и 
в районе «Сарыарка». 

С 15 февраля в районе начнет-
ся масштабный вывоз снежных 
масс и очистка арычно-лотковых 
сетей в жилых массивах. 

До начала противопаводковых 
мероприятий прошло совещание 
по профилактическим мерам 
и создана противопаводковая 
комиссия, разработан комплекс-
ный план мероприятий. В целях 
предотвращения подтопления 
жилых массивов в прошлом 
году в историческом районе на 
19 участках обустроили водопро-
пускные трубы и благоустроили 
существующие арыки. 

Стоит отметить, что, по дан-
ным на 18 января, всего с начала 
зимнего периода на снежные по-
лигоны 168825 рейсами вывезено 
свыше 2,3 млн кубометров снега.

Ïîäãîòîâèëà
Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

Ôîòî èç àðõèâà 
Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

О профилактике админи-
стративных правонарушений 
в сфере благоустройства в Ал-
матинском районе рассказал 
в ходе брифинга начальник 
Управления полиции района 
подполковник Диас ТОКАТОВ.

Как отметил спикер, в 
столице действуют правила 
благоустройства, утвержден-
ные маслихатом, которыми 
охватывается весь перечень 
необходимых правовых норма-
тивов в сфере санитарного со-

В целях формирования в обществе 
нулевой терпимости к мелким
правонарушениям сотрудники
полиции совместно с районным 
акиматом проводят профилактическую 
работу по соблюдению правил
благоустройства на улицах и дворовых 
территориях столицы. 

Чисто там,
где не сорят

держания, соблюдения чистоты 
и организации уборки, защиты 
объектов инфраструктуры на 
всей территории города.

 - Сотрудниками отдела 
местной полицейской службы 
Управления полиции рай-
она «Алматы» проводится 
профилактическая работа с 
населением, председателями 
КСК, ОСИ, субъектами малого 
и среднего предприниматель-
ства, руководителями пред-
приятий, осуществляющими 

уборку мусора, - сказал Диас 
Токатов.

Также начальник Управ-
ления полиции предупре-
дил, что ответственность 
за нарушение правил бла-
гоустройства, разрушение 
объектов инфраструктуры, 
повреждение зеленых на-
саждений предусмотрена 
статьей 505 Кодекса РК об 
административных право-
нарушениях. Так, они влекут 
предупреждение или штраф: 
на физических лиц - 20 МРП 
(73840 тенге), на субъектов 
малого предпринимательства 
или коммерческие организа-
ции - 30 МРП (110760 тенге), 
на субъектов среднего пред-
принимательства - 40 МРП 
(147680 тенге), на субъектов 
крупного предприниматель-
ства - 100 МРП (369200 тенге).

Спикер отметил, что 
сначала жители несколько 
раз получают предупрежде-
ние. Если нарушение будет 

неоднократно повторяться, 
то при игнорировании пре-
дупреждения будет наложен 
штраф.

Кроме того, во взаимодей-
ствии с iКомеk на территории 
района ведется целенаправ-
ленная работа по выявлению 
лиц, которые сливали сточные 
воды, сбрасывали мусор, снег в 
неустановленных местах. Все 
лица, нарушившие закон, были 
привлечены к ответственности.

По словам начальника 
Управления полиции, наи-
большее количество выяв-
ленных нарушений законо-
дательства связано с тем, что 
жители вовремя не убирают 
территорию, засоряя улицы, 
площади, дорожные покры-
тия и места общественного 
отдыха. Информирование 
общественности о работе 
правоохранительных органов 
и по развитию экологической 
культуры в обществе будет 
продолжено. 

Для пресечения нарушений прав 
инвесторов и оказания содействия в 
столице действует фронт-офис, к работе 
которого подключены все заинтересо-
ванные органы и организации. В рамках 
проводимой работы прокуратурой города 
рассмотрен проблемный кейс, с которым 
столкнулось одно из столичных ТОО.

Это предприятие реализует проект 
«Универсальный склад продовольствен-
ных и непродовольственных товаров в 
городе Астане» с суммой инвестиций 11 
млрд тенге и созданием 3000 рабочих 

мест. На сегодня вся сумма инвестиций 
освоена. 

Однако при вводе в эксплуатацию 
объекта инвестор столкнулся с волокитой 
со стороны уполномоченных органов по 
регистрации объекта недвижимости. 

 Столичной прокуратурой выработаны 
меры по разрешению проблемного воп-
роса. НАО «Правительство для граждан» 
зарегистрирован технический паспорт 
объекта. Это позволило инвестору при-
ступить к полноценной эксплуатации 
логистического центра.

Отмечая важность успешной реализации 
инвестиционных проектов, Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев поставил перед органами 
прокуратуры задачу - сопровождать каждый значимый 
инвестиционный проект.

3000 РАБОЧИХ МЕСТ
ДЛЯ АСТАНЧАН

При возникновении проблемных вопросов инвесторы могут 
обратиться по телефону мобильной группы по защите прав бизнеса 

и инвесторов - 8-747-216-15-58.

направляются на полигон для даль-
нейшего захоронения, остальные 
перерабатываются во вторсырье, 
новые продукты.

К примеру, вывоз мусора с тер-
ритории района «Есиль» осущест-
вляется 25 маршрутами, район 
поделен на 9 участков. В первую 
смену, с 6.00 до 14.00, отходы вы-
возят 20 машин, далее, до 22.00, - 5.

Кроме того, для устранения 
неприятных запахов и предот-
вращения появления грызунов 
и насекомых мусорные контей-
неры в городе обрабатываются 
дезинфицирующими средствами, 
которые не несут угрозы здоро-
вью людей.
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ПОДРОБНОСТИ

ЗДЕСЬ МОГЛА БЫТЬ ВАША

РЕКЛАМА!

Товарищество с ограниченной ответственностью «Санта-Н», БИН 930440000621, 
сообщает о своей ликвидации. Претензии принимаются в течение двух месяца 
по адресу: г. Астана, р-н Сарыарка, ул. Репина, дом 23.

Договор имущественного найма жилого помещения  №517 от 28 декабря 
2015 года с арендатором Рамазановым Мереке Кайркожиновичем (по Программе 
развития регионов до 2020 года) в связи с утерей считать недействительным.

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и земельных 
отношений города Астаны» и ГУ «Аппарат акима района «Байко-
ныр» города Астаны» объявляют о проведении общественных 
обсуждений по корректировке проекта детальной планировки 
по объекту в части изменения целевого назначения с объекта 
«Площадка для временного размещения пересадочных деревьев» 
на объект «Производственная база со складским помещением 
(ремонт автомобиля)» 2 эт., г. Астана, район «Байконыр», улица 
Аксумбе, 7, которые состоятся 15 марта 2024 года с 11.00 до 13.00 
по адресу: проспект Республики, 32, 1-й этаж.

Заказчик - ТОО «БерекеСтройТранс».
Мотивированные замечания и предложения принимаются 

в срок не позднее 3 рабочих дней до даты начала общественных 
обсуждений по форме согласно образцу на электронный адрес: 
s.alkuatova@astana.kz либо нарочно в ящике для предложений 
(холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбетова, д. 24.

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и зе-
мельных отношений города Астаны» объявляет о проведении 
общественных обсуждений по разработке проекта детальной 
планировки в части изменения целевого назначения:

1) с «Многофункционального жилого комплекса со встро-
енными коммерческими помещениями и паркингом 5 этажей» 
на «Детский сад», район «Алматы», в районе пересечения улиц 
Шарля де Голля и Кызылой, 24, заказчик - ТОО «Астрон Групп»;

2) с «Торгово-развлекательного центра» (участок 1 и 2), 
этажность - 4 этажа, на «Многоквартирный жилой комплекс 
со встроенными помещениями и торгово-развлекательным 
центром», этажность - 9 этажей, район «Алматы», пересечение 
улиц А. Байтұрсынұлы, Ж. Нәжімеденова и А52 (проектное 
наименование), заказчик - ТОО «Полиграф pro»;

3) «Многоквартирный жилой комплекс со встроенными 
помещениями и паркингом», размещение 9-этажного здания, 
а также изменение этажности здания с 7-го на 9-й эт., район 
«Есиль», на пересечении улиц Бұқар жырау и ул. Жошы хана, 
заказчик - жилищно-строительный кооператив «За рекой». 

Слушания состоятся 22 февраля 2024 года с 11.00 до 13.00 
по адресу: пр. Республики, 32, 1-й этаж. 

Мотивированные замечания и предложения принимаются 
в срок не позднее 3 рабочих дней до даты начала общественных 
обсуждений по форме согласно образцу на электронный адрес: 
n.seitzhaparov@astana.kz либо нарочно в ящике для предложений 
(холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбетова, д. 24.

АНАЛИЗ НА ВИЧ - КАК И КОГДА СДАВАТЬ? 

В большинстве случаев ВИЧ-инфекция в начале 
заболевания не вызывает никаких жалоб, отсутствуют 
какие-либо симптомы, при этом сам вирус иммунодефи-
цита человека продолжает размножаться в организме 
человека и постепенно разрушать его иммунную си-
стему. Единственный способ узнать, есть или нет ВИЧ 
в организме, - пройти тестирование. И делать данный 
тест  рекомендуется хотя бы раз в год.

По статистике, 25-30% людей во всем мире даже 
не знают о том, что у них есть ВИЧ-инфекция. Следо-
вательно, риск развития осложнений заболевания и 
перехода в стадию СПИД у данной категории людей 
очень высокий. 

КОМУ НЕОБХОДИМО ТЕСТИРОВАНИЕ НА ВИЧ? 

Если был незащищенный половой контакт с человеком, 
о ВИЧ-статусе которого вам неизвестно, если исполь-
зовали нестерильные шприцы или иглы, произошла 
аварийная ситуация (порез, укол мединструментом, 
разбрызгивание биоматериала) на работе и был кон-
такт кожи или слизистых оболочек с биоматериалом. 
Беременной женщине и ее половому партнеру тестиро-
вание необходимо дважды - при постановке на учет и 
на сроке 28-30 недель. Если есть признаки - симптомы 
инфекций, передаваемых половым путем.  

Это основные ситуации, при которых требуется тест 
на ВИЧ. Также есть ряд других эпидемиологических и 
клинических показаний: длительная лихорадка, необъ-
яснимая потеря веса, увеличение лимфатических узлов, 

Вирус иммунодефицита человека (ВИЧ) - это инфекция,
поражающая иммунную систему организма. Самой поздней стадией 
ВИЧ-инфекции является синдром приобретенного иммунодефицита 
(СПИД). ВИЧ поражает белые клетки крови, что приводит к ослаблению 
иммунной системы. Что важно знать об этой коварной болезни,
рассказывает  заместитель директора Центра по профилактике
ВИЧ-инфекций акимата города Астаны Салтанат МУСИНА.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ О ВИЧ

которые являются основанием для назначения анализа 
на ВИЧ, но не означают, что у человека он есть.  

НЕПОСРЕДСТВЕННО О САМОМ ТЕСТИРОВАНИИ: 

� тест на ВИЧ - безболезненная процедура;
� диагностика ВИЧ основана на определении ан-

тител HIV-1 и HIV-2 и антигена ВИЧ (p24);
� точность используемых тестов составляет 99%;
� процедура (забор крови и консультирование) по 

времени занимает около 20 минут;
� результат теста можно получить через 1-2 ра-

бочих дня;
� в Центре по профилактике ВИЧ города Астаны 

анализ на ВИЧ проводится бесплатно.
Хочется отметить, что тестирование на ВИЧ - это так 

же нормально, как и обычная забота о своем здоровье, 
и не должно вызывать у вас страх или стыд перед 
окружающими. Помните, что тест на ВИЧ - конфи-
денциальная процедура, о результатах знаете только 
вы и медицинский работник. Если результат теста на 
ВИЧ отрицательный, вы получите консультирование 
по снижению риска инфицирования в дальнейшем. В 
случае теста на ВИЧ с положительным результатом 
вам окажут психологическую поддержку, вы сможете 
своевременно начать лечение и получать необходимые 
медицинские услуги.

Обследоваться на ВИЧ можно по адресу:
г. Астана, ул. Есенберлина, д. 5/1. Прием в будние дни 
с 8.30 до 16.00, запись не требуется.

Куралай МУРАТОВА

По итогам проведенного ана-
лиза большинство респондентов 
отметили формальность ответа, 
нерешенность вопроса, неверную 
трактовку действующих законов.

Вместе с тем отмечено, что 
протокольными поручениями 
председателя комитета от 1 августа 
и 11 декабря 2023 года давались 
поручения руководителям тер-
риториальных департаментов о 
качественном подходе к обраще-
ниям потребителей, однако до 
настоящего времени продолжается 
формальное рассмотрение.

В Комитете по защите прав потребителей 
Министерства торговли и интеграции РК 
подвели итоги работы по рассмотрению 
обращений потребителей за 2023 год.

Потребитель всегда прав?

Согласно справке о качестве 
рассмотрения обращений, по-
ступивших в прошлом году, от-
дельными территориальными 
департаментами не принимаются 
должные меры реагирования, они 
не разбираются в сути обращений. 

По итогам совещания поручено:
- руководителям департаментов 

взять на личный контроль своевре-
менное и надлежащее рассмотрение 
обращений граждан с принятием 
соответствующих мер реагирования;

- на постоянной основе про-
водить информационную и 

разъяснительную работу среди 
потребителей;

- привлекать общественные 
организации к рассмотрению 
обращений граждан и решению 
проблемных вопросов.

В комитете отметили, что одним 
из главных инструментов взаимо-
действия органов государственной 
власти с потребителями продолжают 

ПОСРЕДСТВОМ  ЕДИНОЙ ПЛАТФОРМЫ E-OTINISH 
В КОМИТЕТ И ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ДЕПАРТАМЕНТЫ 
ПОСТУПИЛО 20970 ОБРАЩЕНИЙ, В ЧАСТНОСТИ, 
В АСТАНЕ - 2961. ОЦЕНЕНА РАБОТА 1197 ТЕРРИ-
ТОРИАЛЬНЫХ ДЕПАРТАМЕНТОВ.

оставаться обращения. Именно они 
рассматриваются как один из важ-
нейших институтов защиты своих 
прав, свобод и законных интересов 
потребителей и также являются воз-
можностью выражать собственное 
мнение о происходящих событиях, 
процессах, вносить предложения по 
совершенствованию и просто реали-
зовывать свои иные права и интересы.

Согласно требованиям к 
юридическим лицам, осущест-
вляющим деятельность по сбо-
ру, хранению, переработке и 
реализации лома и отходов 
цветных и черных металлов, 
не допускается скупка лома 
электротехнического, воен-
ного и ракетно-космического 
происхождения, кабелей ли-
ний связи, рельсов, элементов 
железнодорожного полотна и 
подвижного состава, бывших 
в употреблении крышек кана-
лизационных люков.

Так, из металлоприемных 
пунктов района «Сарыарка» 
изъято более 600 кг незаконно 
принятого металла. В отноше-
нии собственников составлены 
административные протоколы 
по статье 505 КоАП РК «Наруше-
ние правил благоустройства», 
по статье 463 КоАП РК «Заня-
тие предпринимательской или 
иной деятельностью, а также 
осуществление действий без 
соответствующей регистрации, 
разрешения или направления 
уведомления». 

В районе «Алматы» на сегод-
няшний день функционирует 

более 30 незаконно установ-
ленных металлоприемников. 
Специалисты отметили, что 
для осуществления данной 
деятельности необходимы 
специальные лицензии и разре-
шения со стороны государства. 
Однако недобросовестные 
предприниматели, обходя за-
конные меры регулирования, 
избегают все правовые нормы. 
Таким образом, процветает 
хищение государственной и 
частной собственности. Для 
искоренения данного факта 
аппарат акима района «Алма-
ты» проводит на постоянной 
основе борьбу с незаконными 
дельцами.

На территории района «Бай-
қоңыр» в ходе мероприятия со-
ставлены 3 административных 
протокола по статье 492 КоАП 
РК «Отсутствие регистрации 
места жительства у работников 
пунктов приема металла», 2 ад-
министративных протокола по 
статье 505 КоАП РК «Нарушение 
благоустройства». 

Данные профилактические 
мероприятия продолжатся на 
постоянной основе.

В столице продолжается борьба
с незаконными металлоприемниками.
В ходе оперативного профилактического 
мероприятия специалисты районных 
акиматов совместно с сотрудниками 
Управления криминальной полиции
города провели рейд по металлоприемным 
пунктам города. 

Темный сбыт
черного металла
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РАКУРС

 И опять с нами наш эксперт - фотокор-
респондент, а по совместительству заядлый 
рыболов Василий КРАСЬ. 

- Давайте сразу разберемся, зимняя ры-
балка - это экстрим, спорт, развлечение 
или что-то другое? И чем она принци-
пиально отличается от летней рыбалки?

- Существуют соревнования и по лет-
ней, и по зимней рыбалке, где есть свои 
мастера, имеющие спортивные разряды. 
Так что все элементы спорта здесь в полном 
объеме присутствуют. Но лично для меня, 
как и для многих людей, рыбалка - это 
вид отдыха, хобби. А сравнивать летнюю 
и зимнюю рыбалку нельзя, и там, и там 
свои особенности и преимущества, своя 

БЕЛЫЙ СНЕГ, СЕРЫЙ ЛЕД, 
РЫБА КЛЮЕТ…

Наша газета не раз и не два затрагивала тему 
рыбалки. Казалось бы, банальное выуживание 
рыбы, но сколько в этом процессе всего: 
развлечение, увлечение, спорт, да что там, настоящее 
искусство, а где-то даже философия. Словом, особый, 
неповторимый мир со своими законами, правилами. 
И погодой - за окном зима все-таки. Но и в это 
холодное, суровое время года для настоящего рыбака 
Вселенная - это лед, холодная лунка, мотыль 
и вкусненькая рыбка, которую он упорно и терпеливо 
пытается из вышеозначенной лунки извлечь. 

иметь при себе запасную сухую одежду. 
Всегда есть риск провалиться, намокнуть, 
и тогда без нее никак. 

- А у вас не было таких случаев?

- Был. Не далее как в прошлом году, в 
начале зимы. На Есиле рыбачили, ходи-
ли по проложенной ранее тропе. А она 
извилистая, ходить долго. И вот мне уже 
в конце рыбалки это надоело. Думаю, лед 
крепкий, чего я зря петляю, лучше пойду 
напрямик. Ну и пошел, а там река делала 
изгиб и образовалась промоина, причем 
визуально ее вообще не было видно. Только 
наступил - мгновенно провалился. Хорошо, 
выбрался сам, быстро к машине, все мокрое 
снял, переоделся. Даже не заболел.

- А как в таких ситуациях выбираться?

- Есть специальные спасательные ры-
боловные шила (самоспасатели) - ручки с 
шипами. Ими зацепишься за лед и вылезешь. 
А вот просто голыми руками зацепиться 
проблематично - наверняка соскользнешь. 
В холодной воде можно продержаться 
максимум 15 минут. И это при том, что 
половина твоего туловища - под водой, а на 
тебе - тяжелая одежда, которая намокла и 
тащит вниз. Из лунки лучше выбираться 
спиной: повернуться, побарахтаться, главное, 
ногу закинуть на лед - тогда спасешься. Тут 
целая техника существует. 

- А чем потом согреваться?

- Лучше всего горячий чай. Понятно, 
что есть соблазн употребить алкоголь. Но 
его разумнее брать в «терапевтических» 
дозах, как раз для таких экстремальных 
случаев. Понятно, что многие рыбаки 
любят выпить, но, поверьте, это опасное 

занятие, особенно в зимнее время - все в 
итоге может кончиться обморожением. 

- Так понимаю, ходить одному на зимнюю 
рыбалку опасно?

- Можно только в городской черте, где, 
если что-то случится, кто-нибудь увидит, 
кинется на помощь или поднимет тревогу. 
За городом одному зимой никак нельзя. 
Любое безлюдное место опасное. И дело 
даже не в риске провалиться. Вот недавно 
в Шортандинском районе шел мужчина 
один по дороге, решил срезать километра 
полтора, сошел с проторенного пути, дви-
нулся напрямик и попал на волчью стаю. 
И волки его загрызли. Зимой зверь голод-
ный, при этом умный и хитрый. И если он 
решился на атаку, жертва уже не уйдет. 

- А как в таких случаях защищаться?

- Сам не проверял, но знающие люди 
советуют: имейте на этот случай перцовый 
баллончик. От агрессивных собак спасает. 
Читал, что в северных регионах с помощью 
него удавалось отбиться даже от белого 
медведя. А значит, и с волком справитесь. 

- Любители зимней рыбалки часто стал-
киваются с норками, ондатрами, выдрами 
и прочими шустрыми зверьками, претен-
дующими на их улов. У вас встречаются 
такие необычные конкуренты?

- Очень часто. Бывало, ставишь жерли-
цы с флажками, а сам из лунки удочкой 
пескариков, окуньков ловишь и бросаешь 
на лед. И тут появляется норка, бесстраш-
но, да что там, нагло подходит и рыбу 
ворует. Прячет и через пару минут снова 
возвращается, и так пока всю рыбку не 
вытаскает. Друзья недавно рассказали 

историю, как норка под водой 
схватила наживку, ждали рыбу, а 
из лунки высунулась нахальная, усатая, 
вечно голодная мордочка. 

- А на что зимой лучше всего ловить рыбу?

- На мотыля и на бармаша в качестве 
приманки. 

- Банальный вопрос, но не могу не спро-
сить: ваш самый крупный трофей, пой-
манный через лунку в зимнее время?

- Щука весом семь килограммов. 
- Говорят, настоящий рыбак ездит на лов 
и в буран, и в лютый мороз. Неужели нет 
никаких погодных ограничений?

- Так рыба тоже чувствительная к пере-
мене погоды, она зависит и от температуры, 
и от давления. Например, в буран высока 
вероятность поймать хищника. Опять же, 
особенность зимы в том, что рыба не актив-
ная, больше стоит, водоем покрыт льдом, 
кислорода мало. И во многих заповедниках, 
например, в Коргалжынском, рыболовам 
разрешают выезжать на любительский лов 
для того, чтобы они бурили лунки, через 
который воздух попадал бы в воду. А иначе 
весной озеро будет заполнено дохлой рыбой. 

- То есть зимний рыбак еще и приносит 
пользу природе - и экологии, и рыбной 
популяции?

- Если он соблюдает все нормы и пра-
вила, то да. 

Ìàêñèì ÓÄÎÄ
Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

прелесть. Обе интересны. Но зимняя 
рыбалка - это в первую очередь красота. 
Здесь ночное звездное небо, серебристый 
прозрачный лед и невероятная чистота. 
Счастье увидеть все это. 

- И где можно увидеть или ощутить 
такое счастье?

- У нас много мест, где можно насла-
диться зимней рыбалкой. Есиль, Нура, 
Коянды, Вячеславское водохранилище 
с его рыбным разнообразием - там есть 
судак, щука, лещ. А еще в наших краях 
много озер, богатых рыбой. 

- Как опытный рыбак, что вы бы посо-
ветовали начинающим любителям лова, 
собравшимся на зимний лед?

- Давайте сразу с нововведений. С этого 
года введены очень строгие требования 
по экипировке. Теперь рыбак обязательно 
при себе обязан иметь свисток, веревку и 
спасательный жилет. Если этих трех вещей 
нет - наказание штрафом. Сейчас у нас 
очень много платных озер, за которыми 
следит рыбнадзор, прикреплены егери. 

- А почем нынче рыбалка на платном 
озере? 

- В среднем 3 тысячи тенге за сутки, но 
есть дороже - до 5 тысяч. 

- Хорошо. Когда начинается сезон зимней 
рыбалки? 

- С того момента, когда стал лед. Точнее, 
если он есть и выдерживает. По технике 
безопасности лед должен иметь толщину 
не менее 10 см. 

В начале этой зимы очень жесткие 
требования предъявлялись к транспорту 
- машинам запрещалось выезжать на лед. 
Вообще, существует специальная таблица  
толщины льда, по которой все можно рас-
считать - обычно машину выдерживает лед 
толщиной более 20 сантиметров. Но ны-
нешняя зима нехолодная, и было несколько 
случаев, когда автомобили проваливались 
под лед. У нас безопаснее выезжать на лед 
на озерах, все-таки лед там равномерный, 
а вот на реках с их течениями я бы этого 
делать не стал. 

- А существуют ли требования к размерам 
лунок? Если несколько лунок просвер-
лить рядом, нет ли в этом опасности?

- Нет, стандартная лунка имеет диаметр 
130 либо 150 миллиметров. Часто рыбаки 
бурят две лунки рядом и удят в обеих. Опять 
же, где рыба стоит. Например, окунь - рыба 
стайная. Попал на такую стайку, тягаешь 
непрерывно, а в десяти метрах от этого 
хоть день стой, ничего не поймаешь. 

- Все-таки вернемся к экипировке. Что 
рыбаку, собравшемуся на зимний улов, 
надевать на себя?

- Я советую флисовое белье: не замерз-
нешь и не вспотеешь. Теплое верхнее. 
Принцип один: одежда должна быть 
теплой и непродуваемой, поскольку у 
нас сильные ветра. Обувь также теплая и 
непромокаемая. Это важно. Когда буришь 
лунку, вытекает вода. И если, например, 
ты в валенках, они быстро намокнут, и 
через 15 минут замерзнешь. И обязательно 


